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《穿越圣经》 

腓立比书（9）继续讲述保罗向腓立比信徒阐述有关义的真理（腓 3:4-11） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

在上一次节目，我们查考与分享了腓立比书 2:27-3:3 的内容，让我们先来重温一下。 

 

腓立比书 2:27-3:3 继续讲述保罗希望打发提摩太和以巴弗提去腓立比的心愿，以及保罗向腓

立比信徒阐述有关义的真理。 

 

世人通常尊敬聪明、漂亮和有钱有势的人，但教会应该尊敬哪种人呢？保罗指出，有人为了

基督而去一些我们不能去的地方，甚至付上了自己的生命，我们应该敬重他们。我们的宣教

士就是这样的人，他们代替我们到一些我们不能去的地方，开展福音事工。 

 

保罗好像一位真理的守护者，向腓立比信徒回顾信仰的基本道理。圣经在道德和神学上保护

着我们。无论我们私下阅读或在教会公开诵读时，圣经都提醒我们需要有正确的思想、态度

和行为。 

 

保罗提到的“犬类”、“作恶的”，大概是指极端犹太化的信徒，因为他们错误地认为外邦人

必须遵守旧约的律法、特别是割礼，才能得救。他们大部分怀着宗教的骄傲，费了很多时间

和精力去遵守律法，因此他们仍然想靠自己的努力进救恩之门。 

 

保罗批评这些极端犹太化的信徒，并指出：他们按着旧的观念来看基督信仰，以为使人成为

信徒的是他们的行为（也就是行割礼），而非基督白白的恩典。但信徒的行为乃是信心的结

果，并非先决条件。根据使徒行传 15:1-29 的记载，初期教会领袖在早年的耶路撒冷会议

中，已确定了这个真理。今天，谁是极端的“犹太信徒”？就是那些说人必须在单纯的信心

上加上什么东西的人。但是，在基督借信心所赐的救恩上，没有人可以再添上什么。 

 

我们很容易强调外在的宗教行为，而忽视内在的信心，但神看重我们的内心过于一切。所

以，不要从人的责任或所做的工来判断其属灵的程度，你也不要以为拚命地为神工作便可令

神满意。神会鉴察你为祂所做的一切，除非你对祂的救恩产生爱的回应，否则你不会得到赏

赐。 

 

接下来，我们继续研读与查考腓立比书 3 章剩下的内容。 

 

保罗指出，信徒不能靠自己得到救恩，也不能靠老我过基督徒的生活，新生活一定要有基督

在我们里面。那些律法师跟着保罗宣教，保罗离开后，他们会对信徒说：“我们都听到保罗

弟兄说不要靠肉体，不要靠仪式，也不要靠献祭，律法不能救我们。他是不得已才这么说，

因为他一无所靠，他不像我们有犹太教的背景。他说无知与失败的生活，让他达不到律法的

标准，所以他当然不能靠肉体了。”对此，保罗在接下来的经文中，明确予以回应。 

 

腓立比书 3:4 记载保罗说：“其实，我也可以靠肉体；若是别人想他可以靠肉体，我更可以

靠着了。” 
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保罗说：“若是别人想他可以靠肉体，我更可以靠着了。”保罗愿意用他的信仰生活与其他人

作比较，他能超越他们。现在他一次要举出七个他曾经以为骄傲的事，全部都有宗教元素。

如果有人可以靠宗教得救，那就非大马士革的扫罗莫属了。 

 

从这里我们可以看出，保罗并不是由于妒嫉而反对犹太主义者。保罗的意思是，如果犹太主

义者夸耀自己的血统与习俗，保罗自己也是犹太人，具有与他们相同的资格与身分，借此澄

清自己对犹太人特权的论述，不是出于妒嫉。由于保罗知道虽然自己的外在条件和身分无可

指摘，但这些在神面前不能成就义，所以他果断地放弃犹太人的优越感和遵守律法的形式。

加拉太书 2:16 记载保罗说：“既知道人称义不是因行律法，乃是因信耶稣基督，连我们也信

了基督耶稣，使我们因信基督称义，不因行律法称义；因为凡有血气的，没有一人因行律法

称义。”加拉太书 3:11 记载保罗说：“没有一个人靠着律法在神面前称义，这是明显的；因

为经上说：‘义人必因信得生。’” 

 

腓立比书 3:5-6 记载保罗说：“我第八天受割礼；我是以色列族、便雅悯支派的人，是希伯来

人所生的希伯来人。就律法说，我是法利赛人；就热心说，我是逼迫教会的；就律法上的义

说，我是无可指摘的。” 

 

到今天还有人在吹牛，但他们所吹嘘的没有一样可以救自己。保罗以自己为例对此作了以下

几点的论证： 

 

第一，“我第八天受割礼”。这是摩西律法制度的基本礼仪，保罗的父母在他出生后的第八天

带他去受割礼。保罗很清楚地让大家知道他有属灵的父母亲，按照摩西律法养育他。主耶稣

也有属灵的父母，他们带他到圣殿去受割礼。 

 

第二，“我是以色列族”。可能有些犹太人是混血的，但保罗不是，他是以色列族土生土长的

纯种子民。当年在圣殿中一定能查到保罗的家谱，保罗有家谱、有背景，知道他所属的是什

么。 

 

第三，“我是便雅悯支派的人”。保罗出自以色列族最好的嫡系家庭，便雅悯是雅各最心爱的

儿子，拉结生了便雅悯就难产死了。临死之前给她儿子起名叫“我的患难”，雅各却给他起

名叫便雅悯，意思是“我的右臂”。拉结一直是雅各的最爱，当他看着婴儿便雅悯，他就想

到这是拉结留给他的儿子。便雅悯成为他的右臂、他的拐杖、他所期许的。以色列第一个王

出自便雅悯支派，就是扫罗，我曾提过大马士革的扫罗就是以他命名的，所以保罗可以自豪

地说他是便雅悯支派的人。今日，人要说“我爸爸是传讲圣经的牧师”或“我爸爸是坚信圣

经的工人”是个挑战，也是阻力。但是保罗身为便雅悯支派的，却是助力。 

 

第四，“是希伯来人所生的希伯来人”，这显示出保罗优越的领袖地位，是宗教圈里的老大，

这正是犹太人最引以为豪的资本。 

 

第五，“就律法说，我是法利赛人”。法利赛人代表最优秀的以色列人，他们是政教团体，为

要建立王国。他们在被掳之后兴起，是基要派，笃信旧约圣经、相信天使、相信复活与神

迹；在政治上绝对是民族主义者。他们让尼哥德慕去见主耶稣，因为他们认为这个加利利来

的先知，可以帮他们建立王国；法利赛人认为他们能利用政治在地上建立神的国。保罗称自

己是法利赛人。 
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第六，“就热心说，我是逼迫教会的”。保罗曾经误以为当他在逼迫教会时，是在遵行神的旨

意。其他的法利赛人把基督徒赶出耶路撒冷后就放松了，但保罗却要把所有的基督徒除掉。

那就是他去大马士革的目的，大马士革也是他信主的地方。 

 

第七，“就律法上的义说，我是无可指摘的”。请注意，保罗不是说自己是无罪的、完美的，

他说他是无可指摘的。在罗马书 7:7，保罗说：“只是非因律法，我就不知何为罪。非律法说

‘不可起贪心’，我就不知何为贪心。”保罗并没有认为自己是完美、无罪的。律法或诫命只

是显明他是罪人。如果你违背了不可偷盗的诫命，你会留下证据、或在犯罪现场留下指纹。

犯了谋杀罪也是一样，你的手会留下犯罪事实，但如果犯了奸淫罪可能会没有人看到，但自

己心里知道。如果保罗不说自己身上有瑕疵，我们可能以为他已经臻至完美了，但他承认他

不完美，他说律法使他知罪。他说“就律法上的义说，我是无可指摘的”，表示在神面前他

已经被赦罪了，保罗是很认真的。在律法上他是个超级圣人，他有资格说：“若是别人想他

可以靠肉体，我更可以靠着了。”这些原本都是保罗帐上的记录，他是贷方，使保罗觉得可

以把自己推荐给神，他认为这些都是对他有益处的。有个他讨厌的人，就是耶稣基督。出于

恨，保罗想消灭耶稣基督的信徒。没想到那天，保罗在大马士革的路上遇到主耶稣，改变了

保罗的信仰人生，这是革命性的转变。 

 

腓立比书 3:7 记载：“只是我先前以为与我有益的，我现在因基督都当作有损的。” 

 

保罗说自己的背景、资历与宗教，似乎像一张有声有色的清单，从人的角度看确实如此。但

突然间，这一切全变成负资产方了，自从他遇见主耶稣基督以后，他再也不相信那些东西

了。他以前很恨主耶稣，他当时正要往大马士革去迫害基督的信徒，但现在反转了，他全心

全意地信靠主耶稣基督了。信主本身就是一个革命性的决定，因为有所失，就必有所得；有

所得，就必有所失。这会把你搞得天翻地覆的，使你的立场改变了，那就是信主的必由之

路。 

 

在 7-8 节之间有一段空档，不知道这段时间有多久，我相信是从保罗信主到写这封信为止；

这段时间他曾经出去宣教，现在他在罗马监狱里坐牢。 

 

腓立比书 3:8 记载：“不但如此，我也将万事当作有损的，因我以认识我主基督耶稣为至

宝。我为他已经丢弃万事，看作粪土，为要得着基督；” 

 

重生，意味着原来所拥有的旧价值观的改变，换言之，就是形成以基督为中心的价值体系。

因此，重生前非常信赖和看重的世俗东西，重生后觉得一文不值，甚至是有害的。这些是保

罗在大马士革路上体验到的，又是所有基督徒必须经历的共同体验。因此，对于真正得到重

生的基督徒来说，这样的信仰告白不足为奇。 

 

保罗信主不只是暂时的经历，像气球升空那样、一下子就消失了。有人认为只要走到台前、

有些经历、看到异象、情绪高昂，就可以了。信主是持续的，不是短暂的经历，虽然发生在

霎那之间，但会持续一辈子。成圣不是巨大的感情经历，而是我们每天都要依靠神生活。保

罗说他一信主就立志要为基督而活，他已丢弃万事。基督是他的至宝，以前觉得珍贵的东

西，现在都视如粪土，这是很强烈的字眼。他说他把以前的宗教丢掉了，现在只要信靠主耶

稣，基督是惟一的拯救者。有位学者说：“当我信主时，我丢掉了原来的宗教。”很多人要丢

掉旧有的宗教，像保罗一样找到耶稣基督。保罗历经革命性的改变，曾经让他视为珍宝的资
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产，现在都被他视作粪土了。保罗继续说明在他身上所发生的事。 

 

腓立比书 3:9 记载：“并且得以在他里面，不是有自己因律法而得的义，乃是有信基督的

义，就是因信神而来的义，” 

 

《天路历程》的作者本仁约翰有一次走过玉米田时，突然想起这节经文，他当时正在思考：

像他这样全身都是罪污的罪人，怎能站在神面前？他知道自己一无所有，基督真是万有。 

 

保罗说：“不是有自己的义”，他自己的义是遵守律法而得的。例如他曾说他是严格遵守安息

日的，但现在他说“不可在安息日上让人论断你”。我也可以吹嘘说我一年讲几篇道，每天

都有广播节目，但这些都和救恩无关。 

 

“我自己的义”就是律法的义。根据以赛亚书 64:6 的记载，神早就说在祂的眼中我们所有

的义都像破烂衣服，神不只是要接收破烂衣服，祂还接受罪人，他是惟一能洁净人的神。保

罗丢弃过去自以为义的东西。让我们好好思想这节经文“并且得以在他里面，不是有自己因

律法而得的义，乃是有信基督的义，就是因信神而来的义，” 

 

此处，“因信”是个很重要的字，是你在世上能够得到的惟一方法。你不能靠工作得到，你

买不到、你偷不到，你只能信靠主耶稣才能得到。“因信神而来的义”，意思是：基督死在十

字架上，替你的罪死，祂又从死里复活，使你因信靠他而在神面前得称为义。其实神是无法

容忍我们这种顽固分子的，我们对祂毫无吸引力。事实上，祂因爱我们而把祂的独生爱子赐

给我们，这是奇异的恩典，我们竟然成为神所爱的人。 

 

保罗不想再靠着律法的义，不想看自己有多信宗教、多虔诚、能迫害教会到什么程度。既然

他已经改变过去的人生价值，那么现在他也要改变目标。 

 

腓立比书 3:10-11 记载：“使我认识基督，晓得他复活的大能，并且晓得和他一同受苦，效法

他的死，或者我也得以从死里复活。” 

 

有人误解，以为因信得救就不必有品德和善行，以为如果人靠恩典得救，就表示可以高枕无

忧了。这简直错得离谱。得救的信是能感动你的信，雅各书 2:18 并不是谈律法的工作，而

是谈信心的工作，经文记载：“你将你没有行为的信心指给我看，我便借着我的行为，将我

的信心指给你看。”如果你得救了，我要看你的行为；如果你没有好行为，你的信心是死

的。这才是保罗真正的意思。如果你已经因信得救，你就会有新的动机、新的生活目标、新

的生活方式。假如你对基督的信心没有改变你，你就还没有得救。你还是靠着老我旧有的生

命。 

 

保罗在纠正你，千万不要以为因信得救的就不需要好的行为了。保罗显出从圣灵而来的努力

和能力，那是靠律法不能相比的。在律法之下，他要到大马士革去迫害基督徒；在恩典的信

心之下，他愿意到地极传福音、为主作见证。信心是有行为的，你的行为与救恩无关，在十

字架的救恩前面你不用说什么。神对失丧的罪人只有一个问题：“你为那位替你死在十字架

上的耶稣能作什么？”如果你接受祂作你的救主，并让祂在你的生命中掌权、改变你，你就

因信得救了，那就是因信所带来的义。即便你得救以后的生活没有显出得救的义，你对基督

的信心给你有为主而活的动机，那就是保罗能活下去的动力。我不明白为何有些人会对神无

动于衷，什么也不作。我告诉你，你们可以帮助我，或帮助其他的圣经老师传福音。将来我
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年纪大了，还要继续服事主，向着神呼召我、要给我的奖赏努力。我向神许愿，只要我还活

着，就要继续传福音。我们对基督的信心，是为主而活的动力。 

 

“使我认识基督”，保罗终其一生都要认识基督。有些信徒觉得他们已经认识主，只要每天

早上把头上的光圈擦亮，随时都可以去见主。但使徒保罗在晚年时说：“我的心愿就是更认

识基督，认识祂并晓得祂复活的大能。”我一生中最大的安慰就是认识神的真实可信，我要

真正认识神，你不必用手指着我、责备我，因为那也是你最需要做的。 

 

“并且晓得和他一同受苦”，我们多需要了解主耶稣所受的苦啊。有听众读了诗篇 22 篇的信

息之后写信来，让我感动得流泪，信中说：“我从来没想到基督为我受了这么多的苦。我要

了解、深入祂所受的苦里面。”认识基督与祂救赎的作为，使我们更有永生的盼望，我们要

为此献上感恩。如果你现在就感到不耐烦，如果你还不会赞美基督，请好好思想一下保罗在

这里的信息。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


